
Webinaire Relance sur le chantier Stratégie 

Projet TALANOA 

La réunion commence avec un tour de table.  

Les participants au webinaire sont énumérés ci dessous : 

Nom Prénom Organisme 
Nina Graveline INRAE Projet Talanoa 
Juliette Le Gallo INRAE Projet Talanoa 
Kevin Orlando INRAE Projet Talanoa 
Marta Debolini CMCC Projet Talanoa 
Audrey Richard Groupement en charge de l’élaboration PTGE 
Marine Albert  Chambre d'agriculture de l'Aude 
Pierre Damien Bascou DDTM 11 
Christelle Durand  BRL 
Christophe Lafon CRAO 
Eric Voque PNR de la Narbonnais 
Julien Leconte AERMC 
Marc Moraine INRAE UMR Innovation 
Mathias Guin DDTM 11 
Nathalie Agbagla Watnowa 
Philippe Cluzel SMMAR 
Rémi Ibanes retraité agriculteur, CoDev du Grand Narbonne 
Jean Luc Sanchez Fédération Aude Claire 
Violaine Pensec Grand Narbonne 

 

 

Les remarques des participants : 

– Sur les autres objectifs :  

Julien Leconte :  

- Aspects de durabilité économique. C/B pour le territoire, récupération des coûts 
d’investissement et de fonctionnement, pas de risque de regret sur des gros investissements, 
etc. (plutôt vision macro/ financeur)   

- Objectif de projet concerté (dans le chemin qu’on parcourt ou dans l’objectif en tant que tel)  

Partage des initiatives en cours :  

- Rémi Ibanes présente la démarche portée au CODEV du Grand Narbonne :  

Conseil de développement (CODEV) : structure avec 40 membres du territoire qui travaillent sur des 
sujets avec propositions transmises au conseil communautaire, ensuite les élus retiennent ou non les 
propositions. Cela permet d’avoir un portage reconnu pour les actions qui seront prises, et les rendre 
finançables et pouvoir les mettre en œuvre. Pour ça il faut rassembler les intervenants pour que 
chacun amène ses éléments, on fait une sorte d’assemblage de puzzle qui représente toutes les 
parties prenantes du territoire.  



On y fait un travail sur l’eau depuis 1 an, une première contribution qui peut être transmise à 
TALANOA (synthèse) notamment en terme de connaissance sur le grand cycle de l’eau. Les stratégies 
travaillées concernent : 

o La régénération / conservation des sols : dans les tuyaux agence, PNR ,SMMAR.  
o Autre partie sur le stockage de l’eau. Des projets déjà concrets, il y a des entreprises 

avec lesquelles on peut travailler.  

Eric Voque :  

- il est difficile de se prononcer au nom du parc sur l’implication en terme de travail  
- Quelle échelle géographique de travail proposée ? Nous PNR ne représentons qu’une petite 

partie du territoire. 

Réponse : On peut imaginer des mesures uniquement sur certains territoires 

- Quelle temporalité du travail ?  

On relance aujourd’hui, et on se donne 2-3 mois pour organiser quelques échanges (selon modalités 
qui conviennent : cf questionnaire). Un atelier est prévu pour Mars avec l’objectif de présenter les 
résultats du modèle sur les stratégies.  

- Quel volume de travail ?  

L’engagement est modulable selon les capacités et envie de chacun. Cela peut aller d’un mail avec 
partage de documents par exemple à une présence active à quelques webinaires et recherches en 
parallèle pour remplir une fiche mesure qui permettra aux modélisateurs de modéliser la stratégie. 

Christophe Lafon conseille de discuter avec les collègues en local (CA Aude) et gestionnaires des 
périmètres concernés.  

Réponse : Marine Albert (CA11) suit Talanoa et a indiqué qu’elle ne pourrait participer aujourd’hui 
mais suivra ce chantier. 

Rémi Ibanes : ne pas hésiter à proposer des choses et on verra bien ce qui sera retenu et réalisable 
dans le temps imparti (ou par la suite si Talanoa est prolongé).  

Philippe Cluzel : les personnes clés ne sont pas toutes autour de la table. SMMAR projets pilotes sur 
hydrologie régénérative, travail avec EDF sur augmentation sécurisation de la ressource sur la Haute 
vallée, sont des éléments que l’on pourrait intégrer dans un modèle.  

Les acteurs de poids du PTGE/PGRE et a réintégrer sur cette discussion autour des stratégies sont : 
unions d’ASA, Chambre d’agriculture, Codev (Rémi), BRL et VNF comme gestionnaires de la 
ressource, EDF.  

Éventuellement aussi réintégrer les caves coopératives (lien avec les consommateurs)pour faire le 
lien avec le demande finale ? Réflexion également à mener sur les cahiers des charges des 
appellations.  

 

Un sondage est communiqué aux participants afin d’identifier qui souhaite s’investir, sur quelles 
thématiques et dans quelles modalités. Les participants sont invités à y répondre en direct. Les 
premiers résultats sont les suivants : Les participants sont intéressés à participer sur tous les thèmes 
proposés. Les plus plébiscités sont : Gouvernance de l'eau, diversification des cultures, agroécologie, 



développement des ressources en eau. La majorité des participants souhaite des réunions en visio, 
du partage de documents et des échanges par mail.  

Lien vers le sondage : 
https://app.wooclap.com/EJIBHA/questionnaires/672cf2097525090bb34697bb  

Perspectives / suites : 

– Le sondage sera partagé à tout le groupe d’acteurs 
– Des référents TALANOA et acteurs seront identifiés 
– Les chercheurs valident une fiche type qui permettra de recueillir les informations pour 

caractériser les mesures/stratégies dans les modèles 
– Des rendez-vous seront proposés par sous-groupe 

 


